
  
 

 
 
  

Ata de Reunião 1 

Aos sete dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e dezenove, às nove horas e vinte 2 

minutos, os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari e convidados se 3 

reuniram para 1ª Assembleia Geral Extraordinária de 2019, no auditório da Associação dos 4 

Municípios da Microrregião do Vale do Paranaíba (Amvap), situada na avenida Antônio 5 

Thomaz Ferreira Rezende, nº 3.180, Distrito Industrial, em Uberlândia/MG, para discutir os 6 

seguintes pontos da pauta, que foram encaminhados anteriormente a todos os membros: 7 

Item 01 – Abertura da sessão e verificação de presença e quórum; Item 02 – 8 

Discussão e aprovação da ata da 2ª Assembleia Geral Ordinária de 2018 (06.12.2018); 9 

Item 03 – Comunicado dos Conselheiros; Item 04 – Leitura do expediente e das 10 

comunicações da ordem do dia; Item 05 – Assuntos relativos a contratação do Diretor 11 

Presidente da ABHA Gestão de Águas; Item 06 – Formalização do 1º Termo Aditivo 12 

ao Contrato de Gestão 002/2017; Item 07 – Discussão e definição sobre o Ofício 13 

IGAM/GEABE nº. 33/2018, Custeios de Diárias 7,5% e 92,5%; Item 08 – Definição sobre 14 

a participação na 58ª Reunião Ordinária do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias 15 

Hidrográficas (FMCBH); Item 09 – Relato sobre a Visita técnica e apresentação sobre 16 

o Sistema Wetlands Construídos; Item 10 – Apresentação da Oficina de Capacitação 17 

de habilitação ao Edital de Demanda Espontânea; Item 11 – Apresentação das 18 

atividades da Câmara Técnica de Planejamento e Controle (CTPlan); Item 12 – Outros 19 

assuntos. Membros presentes: José Roberto Silva, Jean Fabrício Pavão Ramalho, Alberto 20 

José de Almeida, Hideraldo Buch, Cyntia Goulart Corrêa Bruno Ribeiro, Eliete Sousa 21 

Vilarinho, Marinho Martins Severino Segundo, Bruno Gonçalves dos Santos, John Wercollis 22 

de Morais, Elci Lemes Pereira, Caio Marcos Veloso, Matheus Castro Oliveira, Viviane Lima 23 

de Carvalho, Marcos Magno da gama, Marco Túlio Machado Borges Prata, Kassio Henrique 24 

Gama Souza, Carlos Vagner de Oliveira, Wagner Natal da Silva, Marcelo Godoi Leite, Vera 25 

Lúcia Abdala, Claudomiro Aparecido Silva, Sylvio Luíz Andreozzi, Cláudio Júnio Leocádio, 26 

Luiz Henrique Martins, Antônio Geraldo de Oliveira, Maurício Marques Scalon, João 27 

Eduardo Della Torres Ferreira, Luiz Humberto de Freitas Souza, Ivone Aparecida Borges, 28 

Maria Lúcia Furtado Coelho Campos, William Pereira Rodrigues, Weber Bernardes de 29 



  
 

 
 
  

Andrade, Sérgio Segantini Bronzi, Guilherme Coelho Melazo, José Geraldo Teixeira. 30 

Convidados:  Claudiano Souza, Paulo Henrique S. Freitas, Túlio Ribeiral Pereira, Nayana 31 

G. Marques Silva, Augusto Peres Arruda, Diego Cavalcante, Mozair Firmino, Maria Isabela 32 

de Souza, Ronaldo Brandão Barbosa, Joelma Mello, Tatiane Monteiro Mendes, Guilherme 33 

de Oliveira Bueno, Isabelle Ap. Damasceno, Cynthia Guerra, Márcia Burjack da Costa. No 34 

item 01, da pauta, após a verificação do quórum, o Presidente do Comitê da Bacia 35 

Hidrográfica do Rio Araguari (CBH Araguari), Bruno Gonçalves dos Santos, inicia a reunião 36 

agradecendo a presença de todos. No item 02, o Presidente coloca em discussão a ata da 37 

2ª Assembleia Geral Ordinária de 2018, questionando a plenária se há alguma 38 

contribuição, não havendo, coloca a ata em votação, sendo então aprovada com 39 

abstenções do representante da Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e 40 

Abastecimento (SEAPA), José Roberto Silva, do representante da Usina Uberaba S.A., 41 

William Pereira Rodrigues, do representante da Associação dos Cafeicultores de Araguari, 42 

Sérgio Segantini Bronzi, do representante do Conselho de Desenvolvimento Comunitário 43 

de Morro Alto/Patrocínio-MG, José Geraldo Teixeira, da representante da Prefeitura 44 

Municipal de Araxá, Viviane Lima de Carvalho, e o representante da Ambiente e Educação 45 

Interativa (AMEDI), Antônio Geraldo de Oliveira. No item 03, o Presidente do CBH Araguari, 46 

falada importância do Grupo de Acompanhamento ao Contrato de Gestão, explica que é 47 

uma exigência do Contrato de Gestão firmado com o Instituto Mineiro de Gestão das 48 

Águas (Igam) e a ABHA Gestão de Águas com a interveniência do CBH Araguari. 49 

Gonçalves esclarece que na 1ª Reunião Extraordinária de 2018 do GACG, não foram 50 

escolhidos o coordenador e o secretário.  Gonçalves solicita que o grupo se reúna para dar 51 

andamento as atividades. O Presidente informa que no dia 30.01.2019 foi publicado o 52 

Edital PMI Nº 001/2019 de Demanda Espontânea e, que o objetivo do edital é a seleção de 53 

projetos que promovam impactos positivos, qualitativos ou quantitativos, relacionados aos 54 

recursos hídricos e ecossistemas aquáticos, que estejam alinhados com o Plano Diretor de 55 

Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari. Aborda sobre o Monitoramento 56 

de Frequência dos membros nas Reuniões Plenárias, conforme estabelece o Regimento 57 

Interno CBH Araguari e solicita atenção dos membros quanto a assiduidade. Informa que 58 



  
 

 
 
  

foi publicado pelo Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CERH), a Deliberação 59 

Normativa CERH-MG nº 60, de 13 de dezembro de 2018 que prorroga os mandatos dos 60 

membros até 2022, Gestão 2018_2022. Explica ainda, que a Deliberação estabelece a 61 

revisão do Regimento Interno dos Comitês em até 180 dias do prazo da publicação, a fim 62 

de adequar o período de mandato dos membros e da Diretoria. Ressalta que para 63 

aprovação de alteração regimental é necessário o quórum de 2/3 dos conselheiros. Expõe 64 

aos conselheiros que o CBH Araguari recebeu o ofício da ABHA nº 006/2019, solicitando a 65 

indicação de um representante para compor a Comissão de Seleção para a escolha do 66 

Diretor Presidente, e que foi definido na 1ª Reunião Ordinária da Diretoria, que o indicado 67 

será o senhor Maurício Marques Scalon, representante do Fórum Nacional da Sociedade 68 

Civil nos Comitês das Bacias Hidrográficas (FONASC – CBH), , em função de ter 69 

participado da Comissão do Edital Conjunto que selecionou a ABHA para exercer as 70 

funções de Agência de Bacia do CBH Araguari. Gonçalves passa a palavra para o 71 

conselheiro e, também Coordenador do Fórum Nacional de Comitês de Bacias 72 

Hidrográficas, Hideraldo Buch que fez um relato de suas participações em eventos 73 

representando o CBH Araguari e, aproveita o momento para prestar conta das viagens 74 

custeadas em que foi custeado pelo Comitê.  No item 04, o Presidente passa a palavra 75 

para o Secretário do CBH Araguari, Maurício Marques Scalon, representante do Fórum 76 

Nacional da Sociedade Civil nos Comitês das Bacias Hidrográficas (FONASC - CBH), para 77 

fazer a leitura do expediente e das comunicações do dia. No item 05, o Presidente passa 78 

a palavra ao Diretor Presidente Interino da ABHA Gestão de Águas, Ronaldo Barbosa. 79 

Barbosa relembra que no ano de 2018 foi publicado o Edital Conjunto  CBH Paranaíba e  80 

CBHe CBH Araguari para seleção de entidade para exercer as funções de Agência de Bacia 81 

destes Comitês e,  ae, a ABHA Gestão de Águas foi selecionada. Explica que um dos 82 

requisitos do edital é que a entidade tivesse em seu quadro diretivo três diretores, sendo 83 

um Diretor Presidente, um Gerente Financeiro e um Gerente Técnico. Pontua que na época 84 

foram indicados respectivamente aos cargos, o  senhoro senhor Sergio Leal, o senhor 85 

Ronaldo Barbosa e a senhora Maria Isabela. . Explica  queExplica que antes da assinatura 86 

do contrato o Sr. Leal se desligou da ABHA e, em tese não havia necessidade da escolha 87 



  
 

 
 
  

do novo Diretor Presidente passar pelo Comitê, porém como houve um Edital Conjunto foi 88 

acordado entre a ABHA e os CBHs que será realizado o processo de seleção para o novo 89 

Diretor Presidente da ABHA. Informou que o edital para contratação da empresa de 90 

recrutamento deveria  terdeveria ter sido publicado em dezembro mas, não o foi em função 91 

da  ABHAda ABHA ter recebido várias contribuições dos CBHs e do Ministério Público, o 92 

que careceu de alguns ajustes. Coloca que o edital foi publicado no dia 28.01.2019 no site 93 

da ABHA e em jornais de grande circulação nas cidades de Brasília – DF, Belo Horizonte - 94 

MG, Goiânia – GO, Rio de Janeiro – RJ e São Paulo – SP.  Explica que o Conselho de 95 

Administração da ABHA está cuidando dos trâmites do edital e o representante da ABHA 96 

na comissão de seleção é o Sr. Euclides Antônio Pereira de Lima (ASSENG). Barbosa 97 

esclarece  queesclarece que a abertura dos envelopes das empresas concorrentes ao edital 98 

está previsto para o dia 12.02.2019. Esclarece que foi estabelecido um cronograma inicial 99 

e que a empresa selecionada terá 120 dias para concluir o processo de seleção. Informa  100 

queInforma que conforme solicitado por alguns membros, o edital foi aberto visando técnica 101 

e preço, sendo assim não é qualquer empresa que poderá concorrer e algumas empresas 102 

não quiseram participar tendo em vista que o salário proposto para o Diretor Presidente não 103 

é tão atrativo. Ronaldo aproveita a oportunidade para apresenta a Gerente Técnica da 104 

ABHA, Isabela Souza, que se apresenta a plenária, expondo a sua experiência profissional 105 

como engenheira agrônoma e ambiental, e salienta que o trabalho junto a ABHA será 106 

enriquecedor. Scalon coloca a importância da contratação da Gerente Técnica para dar 107 

vazão aos recursos oruindos da cobrança. No item 06, o Presidente informa aos 108 

conselheiros do CBH Araguari que o 1º Termo Aditivo ao Contrato de Gestão nº 002/2017, 109 

foi assinado e firmado até 05.12.2019. No item 07, o Presidente do CBH Araguari explana 110 

a respeito do Ofício encaminhado à ABHA pelo Igam, com esclarecimentos acerca de  111 

algumas despesas que antes eram custeadas a conta dos  92,5% agora serão custeadas 112 

a conta dos 7,5%, entre elas, as despesas advindas de realização das reuniões do Comitês 113 

(diária, coffee break), participação nas reuniões do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias, 114 

entre outras.  Gonçalves passa a palavra ao Diretor Presidente Interino da ABHA, Ronaldo 115 

Barbosa para explanar sobre o assunto. Barbosa expõe aos conselheiros do CBH Araguari 116 



  
 

 
 
  

que na plenária do dia 06.12.2018, foi apresentado e aprovado o Orçamento 2019 da 117 

ABHA,  noABHA, no qual não estavam previstas despesas com custeios de diárias para os 118 

membros do Comitê. Ressalta que o representante do Igam estava presente aà reunião e 119 

não se pronunciou quanto a esta questão,  porémquestão, porém dias depois ABHA recebe 120 

um ofício que também foi encaminhado a todas as Agências de Bacia, informando das 121 

mudanças de  custeiode custeio. O representante do Departamento Municipal de Água e 122 

Esgoto (DMAE), Luiz Humberto de Freitas, questiona Ronaldo se as diárias custeadas 123 

anteriormente terão glosa e,  see, se já há articulação entre as Agências de Bacia. Barbosa 124 

salienta que esse assunto pegou todos de surpresa e que cada Agência está trabalhando 125 

individualmente sobre esse assunto. Expõe que em contato com o Igam, foi informado que 126 

existe uma proposta de decreto que está na Casa Civil que regulamenta os custeios das 127 

despesas 7,5% e 92,5%. Barbosa informa a plenária que a ABHA trabalhará conforme 128 

instruções do Igam. O representante da Prefeitura Municipal de Uberaba, Marco Túlio 129 

Machado, salienta que todo contexto administrativo tem que ser fundamentado na 130 

legislação e que no ofício encaminhado pelo Órgão Gestor não cita o embasamento e, que 131 

não acredita em glosa porque o Estado sabe muito bem como tem sido feito. Sugere que 132 

esse assunto seja tratado no FMCBH e que lá seja elaborado um ofício solicitando um 133 

parecer da Secretaria de Estado de Planejamento e Gestão. O representante da 134 

Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental (ABES), João Eduardo Della 135 

Torres, questiona se o Estado deve seguir a mesmo políticamesma política orçamentária 136 

da União. Ronaldo diz que não, cada ente segue a suas diretrizes orçamentárias para 137 

custeio de diária. O representante da Universidade Federal de Uberlândia, Sylvio Luiz 138 

Andreozzi, solicita que esse tipo de documento seja encaminhado aos membros do Comitê 139 

quando da convocação da reunião para subsidiar as discussões.  O Presidente explica que  140 

oque o ofício não foi encaminhado junto a convocação por não ser endereçado ao Comitê 141 

e nem a ABHA e sim ao Instituto BioAtlântica (IBIO), porém ao ser encaminhado ao IBIO, 142 

por se tratar de  é um assunto comum a  todas as Agências, o Igam copiou a ABHA no e-143 

mail. Gonçalves informa a plenária que o CBH Araguari encaminhou ao FMCBH  144 

ofícioFMCBH ofício solicitando que esse assunto seja pautado na 58ª Reunião do FMCBH. 145 



  
 

 
 
  

No item 08, O Presidente explanou que na 1ª Reunião da Diretoria de 2019, foi discutido 146 

sobre a participação do CBH Araguari na 58ª Reunião do FMCBH e,  considerando a 147 

contenção de recurso devido aos custeios serem pelo 7,5%, a Diretoria sugere que seja 148 

aberta uma vaga por segmento e que preferencialmente sejam os membros da Diretoria, 149 

caso o membro da Diretoria não possa participar a vaga seja aberta  para  um representante 150 

do mesmo segmento.  Sylvio Andreozzi propõe que sejam utilizados os critérios que sempre 151 

foram para a escolha dos representantes do CBH Araguari para participação em eventos. 152 

O Presidente coloca as propostas em votação. Recebndo 8 (oito) votos a proposta da 153 

Diretoria e 10 (dez) votos a proposta do Professor Sylvio. Foram definidos para a 154 

participação na 58ª Reunião do FMCBH os seguintes conselheiros: Poder Público 155 

Municipal, Bruno Gonçalves, Poder Público Estadual remanejada para a Sociedade Civil, 156 

Sylvio Andreozzi, Sociedade Civil, Mauricio Scalon e Usuários, Luiz Humberto de Freitas. 157 

No item 09, os participantes da visita técnica a Wetlands Construídos, Luiz Humberto 158 

(DMAE), João Eduardo (ABES) e o Bruno Gonçalves (Prefeitura  MunicipalPrefeitura 159 

Municipal de Araguari), fazem o relato da visita. Freitas relata que a ideia era complementar 160 

as discussões da Câmara Técnica de Planejamento e Controle (CTPlan), sobre tratamento 161 

de fluentes domésticos. Coloca que a empresa os recebeu para duas visitas, uma visita à 162 

ETE wetlands implantada na MINA DE ÁGUAS CLARAS (MAC) – VALE S/A, no município 163 

de Nova Lima/MG, mais precisamente na Serra do Curral, na divisa dos municípios de Belo 164 

Horizonte e Nova Lima. A visita foi monitorada pela funcionária da VALE, Sra. Amanda 165 

Guerra responsável pelos sistemas de saneamento da Mina de Águas Claras e a outra 166 

visita foi à UGL wetlands piloto implantada na ETE Marzagão - Serviço Autônomo de 167 

Saneamento Básico de Itabirito - MG (SAAE). Freitas ressalta que o Sistemas Wetlands 168 

Construídos é um Sistema construído para tratamento de esgotos brutos ou secundários 169 

para população de até 20 mil habitantes, consistem basicamente em tanques rasos 170 

escavados no solo, com fundo compactado, impermeabilizados e preenchidos com meio 171 

suporte (brita). Os leitos são recobertos por vegetação específica que auxilia no tratamento 172 

dos esgotos, desaguamento dos lodos e confere harmonia paisagística à ETE. Della Torres, 173 

faz algumas observações técnicas sobre a visita as ETEs, e coloca que o sistema não 174 



  
 

 
 
  

atenderia a demanda da CTPlan. Gonçalves contextualiza dizendo que não há viabilidade 175 

para implantar esse sistema nos municípios. No item 10, o Presidente passa a palavra para 176 

a Analista Ambiental da ABHA, Márcia Burjack, que expõe aos conselheiros do CBH 177 

Araguari sobre a realização da Oficina deCapacitação  178 

de Capacitação para Edital de Demanda Espontânea PMI n°001/2019, que tem o objetivo 179 

de capacitar o público alvo para habilitação no Edital de Demanda Espontânea quanto: as 180 

ações de Educação Ambiental para contemplar o edital; Linhas Temáticas; Documentação. 181 

Burjack explica que o público alvo serão: pessoas jurídicas de direito público da 182 

administração direta e indireta da União, do Estado e dos Municípios; pessoas jurídicas de 183 

direito privado, sem finalidades lucrativas, dedicadas às atividades de conservação, 184 

preservação e melhoria do meio ambiente; Concessionárias de serviços públicos 185 

municipais, atuantes nas áreas de saneamento e meio ambiente; Consórcios 186 

intermunicipais regularmente constituídos para prestação de serviço público, nas áreas de 187 

saneamento e meio ambiente; Agências de bacias hidrográficas ou entidades a elas 188 

equiparadas; Organizações técnicas de ensino e pesquisa na área de recursos hídricos; 189 

Consórcios e associações intermunicipais de bacias hidrográficas, bem como Associação 190 

de Usuários de Recursos Hídricos; Organizações Não Governamentais que atuem na área 191 

de recursos hídricos; e universidades, entidades de pesquisa, entidades de ensino superior 192 

e desenvolvimento tecnológico. Burjack ressalta que o cronograma e o local que acontecerá 193 

o evento será divulgado a todos os conselheiros. No item 11, devido ao adiantado da hora 194 

a hora avançada não foi realizada a apresentação da CTPlan. No item 12, não houve outros 195 

assuntos. O Presidente agradeceu a presença de todos. Encerro esta ata, Isabel Evaristo, 196 

constando que a Lista de Presença anexa é parte integrante deste documento. 197 
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